



Uriburu y Saturnino Torres
5613 Malargüe – Mendoza
República Argentina
Tel/Fax: (0260) 4471743
www.hcdmalargue.gov.ar

DECLARACIÓN N° 324/2.024.

VISTO: El contenido del Expediente N° 5.414-HC 064-2.024 Bloque Unión Mendocina. Proyecto de Declaración: Declarar de Interés Departamental y Cultural las Cabalgatas de la Fe portando la Virgen de Lourdes y Virgen de la Sierra.

La cabalgata de la Fe, portando la Virgen de Lourdes y la Cabalgata a la Virgen de las Sierras hacía el Corral de Las Salinas, Arroyo Cabeza de Vaca; se realiza hace más de 15 años en nuestro Departamento. Impulsados por la Fé, por la Cultura y Tradición, muchos devotos forman grandes peregrinaciones a caballo y recorren kilómetros por campos cordilleranos; demostrando su agradecimiento a la Virgen y reviviendo valores familiares y comunitarios.

y;

CONSIDERANDO: Que las cabalgatas constituyen una tradición que representa nuestras raíces y cultura, la que debe ser reconocida, protegida y conservada para las futuras generaciones como un legado de nuestros antepasados.

Que la Cabalgata de la Fé portando la imagen de la Virgen de Lourdes de Malargüe a Bardas Blancas y la Cabalgata a la Virgen de las Sierras que sube hacia los Corrales de las Salinas, próximos a la zona del Pehuenche se reencuentran en Bardas Blancas, para llegar juntas a la fiesta Vuelta del Veranador; Evento que se realiza cada año, siendo la celebración más representativa de Malargüe que homenajea a los Crianceros que regresan después de meses de sacrificado trabajo en la cordillera.

Que se creó la oración de consagración a Nuestra Señora de Lourdes de la Sierra la cual pide protección para los veranadores en las sierras, su ganado y sus familias.

Que la Cabalgata a la Virgen de las Salinas Patrona de los Crianceros emprende su recorrido desde el año 2.005 y la Cabalgata de la Fé portando la Imagen de la Virgen de Lourdes Patrona de los Veranadores emprende su travesía desde el año 2.008.

Que si bien la Cabalgata de la Fé se realizaba años anteriores, con el tiempo se deja de hacer y ahí es donde nace la idea de Fabián Gutiérrez y familia de emprender la Cabalgata como una salida recreativa que con el correr de los años se vuelve parte de la cultura familiar y la Fé.

Que la cabalgata toma un sentido nuevo cuando el nieto de Fabián Gutiérrez nace con una cardiopatía congénita compleja donde tenía menos del 10% de posibilidad de vivir, la familia desesperada acude a la Virgen y le hace una promesa, que si todo salía bien iba a ir todos los años de Malargüe al Paraje de Bardas Blancas portando su imagen a caballo. Ignacio Ojeda él bebe de tan solo 18 días de vida fue sometido a dos cirugías, hoy en día tiene 10 años y está sano y fuerte junto a su familia. La familia totalmente agradecida por el milagro cada año se prepara para emprender la Cabalgata de dos días partiendo de Malargüe y pasando por distintos puestos donde desensillan, descansan, rezan la oración de la Consagración de Nuestra Señora Virgen de Lourdes y donde también en el camino se van sumando distintas familias que acompañan el recorrido.

"Las Malvinas son Argentinas"



Uriburu y Saturnino Torres
5613 Malargüe – Mendoza
República Argentina
Tel/Fax: (0260) 4471743
www.hcdmalargue.gov.ar

Que la Cabalgata hace el mismo recorrido cada año partiendo de la Quinta Vergara en Colonia Pehuenche I, pasando por el puesto de Don Sifredo Aguilera, el puesto de Don Juan Aguilera, alojando en el puesto de Onofre Soto en Arroyo Loncoche y también por el puesto de Doña Norma Sánchez viuda de Marcelino Moya en Agua Botada.

Que al llegar a Bardas Blancas hace su encuentro con la Cabalgata de las Sierras e ingresan juntos al predio de la Fiesta de la Vuelta del Veranador donde se realiza una misa y la fiesta.

Que el Padre Ramiro Sáenz, llegó a Malargüe hace 21 años con la idea de buscar en la cordillera algún lugar donde colocar la Imagen de la Virgen, como protectora para todos los que pasaran por allí, como el padre no conocía el lugar empieza a preguntar, y recorrer, sigue buscando por mucho tiempo, pero el sentía que el lugar se lo tenía que indicar Dios, que se lo haría sentir de alguna manera. Un año en el fin de curso de los niños de la Escuela del Alambrado, el padre realiza una misa a la cual llega la familia de Edgardo González y le comentan que se quieren confesar porque emprenden viaje a la veranada, el padre pregunta donde es, ya que le gustaría conocer. El Padre vuelve al lugar acompañado de Francisco Parada allí siente que ahí en el Corral de Piedra es el lugar ideal.

Que la Gruta de la Virgen se construye tiempo después cuando el Padre Ramiro le pide a Eliseo Carrasco que lo espere en el Pehuenche con mulas cargueras para llevar cemento, materiales, herramientas y se elige la piedra más alta del lugar.

Que el 10 de febrero la Gruta es visitada por Monseñor Eduardo María Taussig y un grupo de jóvenes y gauchos a caballo trasladan la Virgen, en andas desde el Pehuenche hacia las Salinas.

Que con lo rustico del lugar se construye un altar y se coloca una cruz en las alturas, en el lugar se realiza una procesión a caballo dando tres vueltas al Corral Urrutiano con la Virgen por delante, donde cada Veranador se turna para llevarla rezando un rosario y leyendo la oración especial de la Virgen.

Que esta Procesión convoca a muchas personas donde asisten familias enteras, allí los padres aprovechan para bautizar a sus hijos.

Que la virgen no se deja todo el año en las alturas, el primer Veranador que sube hacia la Veranada la lleva y el ultimo que baja la trae, donde distintas familias piden tenerla un tiempo en sus casas.

Que cada año la Cabalgata hacia las Salinas toma de tres a cinco días, con más de 25 caballos y mulas cargueras, ya que va por distintos puestos de Veranada, recorriendo distintos caminos para llegar al Corral, desde el Puesto de Pablo González en Poti Malal o el Puesto de Eliseo Carrasco en el Pehuenche, o Puesto Familia Rojas en Las Loicas; cada vez son más las familias que participan en esta añeja tradición.

EL HONORABLE CONCEJO DELIBERANTE DE LA MUNICIPALIDAD DE MALARGÜE EN
USO DE LAS FACULTADES QUE LE SON PROPIAS

DECLARA

"Las Malvinas son Argentinas"



Uriburu y Saturnino Torres
5613 Malargüe – Mendoza
República Argentina
Tel/Fax: (0260) 4471743
www.hcdmalargue.gov.ar

ARTÍCULO 1º: Declarar de Interés Departamental y Cultural las Cabalgatas de la Fé portando la Virgen de Lourdes (desde Malargüe a Bardas Blancas) y la Virgen de las Sierras Patrona de los Veranadores (hasta el Corral de Las Salinas; Arroyo Cabeza de Vaca)

ARTÍCULO 2º: Hacer entrega de Reconocimientos por parte del Honorable Concejo Deliberante mediante Diploma y copia de la presente pieza legal al Sr. Fabian Gutiérrez, Sr. Eliseo Carrasco y al Padre Ramiro Sáenz como pioneros de las Cabalgatas y por mantener viva esta tradición; en el marco de la XXX Fiesta Departamental Vuelta del Veranador.

ARTÍCULO 3º: Comuníquese, regístrese, agréguese copia de la presente en las actuaciones correspondientes y archívese.

DADA EN LA SALA DE SESIONES DR. RICARDO BALBIN DEL HONORABLE CONCEJO DELIBERANTE DE LA MUNICIPALIDAD DE MALARGÜE A DOS DIAS DE MAYO DE DOS MIL VEINTICUATRO.

Mabel López

Secretaria

HCD Malargüe

Rodrigo Emanuel Hidalgo

Presidente

HCD Malargüe

